

EL ECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripción. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 16 al mes, 46 al trimestre y 88 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por línea, a los suscriptores y 1 real a los que no lo sean. Los suscriptores por trimestre tienen derecho a la inserción de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días excepto lunes, y los siguientes a días festivos. La Redacción y Administración se halla establecida en la librería española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 44. Insértase ó no, no se devuelve ningún original.

GERONA 23 DE AGOSTO.

LAS EMINENCIAS ESPAÑOLAS.

(Conclusion.)

Felices tiempos aquellos en que el gobierno de los pueblos no debía de ser una carga tan difícil y oca- sionada á graves quebrantos y peli- gros como ahora! Los gobiernos no tenían ocasión de prestar tan co- munes servicios, como se han tenido que prestar en nuestros tiempos; y por esto los que estaban encargados del gobierno y de la administración tenían tantas y tan frecuentes oca- siones de contraer méritos relevan- tes.

Nuestra patria ha estado á la al- tura de las circunstancias: conoció que tendria necesidad de gran núme- ro de hombres eminentes para suce- derse en el gobierno, y ha tenido la fortuna de producir eminencias á do- ctos; conoció que necesitaria hijos virtuosos y pundonorosos que le pres- taran servicios no vulgares; y ha te- nido la gloria y la fortuna de encon- trar gran copia de ciudadanos, pron- tos á sobrellevar las amarguras del poder, contrayendo los méritos por los que se les han adjudicado con jus- ticia los títulos, las condecoraciones y las honrosas cesantías, premio ad- judicado por la mas hidalga de las

pátrias á los servicios que se le han prestado

Y como el gobierno de un país com- prende todos los ramos, se colige ló- gicamente que en todos ramos hemos tenido á mano varones eminentes y distinguidos. De manera que España no ha de apurarse por ninguna de las necesidades que le ocurran; tiene eminencias en hacienda, eminencias en la milicia, eminencias en admi- nistración, eminencias en diplomacia, eminencias en el foro, eminencias en todos los ramos que constituyen la completa administración de un país.

Ya se vé que un gobierno, por bueno y por celoso que sea, necesita auxiliares que estén a la altura de su cometido; y en este punto ha sido también España afortunada en nues- tros tiempos. En administración, en hacienda, en milicia, en todos los ra- mos, se puede disponer de un nume- rosísimo personal del que da elocuente testimonio el presupuesto de las clases activas y pasivas, personal en el que descuellan gran número de ilustrados servidores cuyos méritos están consignados en sus respectivas hojas de servicio, y sobre los que no cabe la menor duda porque han sido sancionados con muchas condecora- ciones que no se otorgan sino al mé- rito.

Y fuera del recinto oficial, no le han faltado á la patria gran número de hijos beneméritos que le han pres- tado relevantes servicios, no por

obligacion de este ó aquel cargo, si- no libre y espontaneamente por amor al país. Estos servicios han debido de ser tanto mas estimados y agra- decidos en cuanto han sido espontá- neos y grandes, bastante grandes pa- ra merecer la justa y honrosa recom- pensa, simbolizada en la concesion de títulos y distinguidas condecoracio- nes.

De manera que oficialmente y de un modo irrefutable queda demostra- do que si han sido críticas y graves las situaciones en que se ha encon- trado España en nuestros tiempos, no han escaseado los hombres de gran talento y de gran temple de al- ma que sin tregua, entre unos y otros, han contraido grandes méritos y han prestado grandes servicios, cualidad inherente tan solo á los hombres eminentes.

No nos desalentemos pues; no te- mamos los peligros que puedan ve- nirle á nuestra patria. Donde tienen tantos y tan ilustres amigos las vir- tudes cívicas; donde el patriotismo tiene tantos y tan distinguidos intér- pretes; donde la abnegacion y el he- roismo tienen tantos y tan leales amadores; donde ha habido y hay todavía tantas eminencias dispuestas á prestar grandes servicios y con- traer grandes méritos, no puede ni debe perderse la fé en lo porvenir. Si España ha sido grande, no la deja- rán menos grande las eminencias que encierra.—J.

SECCION DE NOTICIAS

Rusia.—Escriben de la frontera polaca con fecha del 3:

El hetman Potaff, lugarteniente de la Lithuania y sucesor de Kauffmann, ha publicado el siguiente bando dirigido á todos los gobernadores de las provincias del noroeste:

«En una circular de 22 de marzo último mandé que se impusiera una multa á todos los que se sirvieran de la lengua polaca. En la misma circular prohibia clara y terminantemente que se usase en público el idioma polaco. Es ya sabido que no se permite hablar el polaco en el templo, en el teatro ni en la calle y ha llegado posteriormente á mi noticia que muchos habitantes polacos se permiten eludir esta prohibicion y que parece que no la han comprendido. Por lo tanto, me veo precisado á completar mi circular del 22 de marzo con las declaraciones siguientes: Se prohíbe severamente servirse del idioma polaco en los sitios públicos que se indican á continuacion, á saber: en el templo, en la calle, en las fondas, casas de comercio, pastelerías, cafés, restaurants, fábricas de cerveza, jardines, almacenes, imprentas, talleres de fotografía, etc., y por punto general en todos los sitios públicos que frecuenta ó puede frecuentar el público. Tampoco será lícito hablar el polaco en las casas particulares donde se hallen reunidas mas de dos personas, y únicamente se permitirá el uso de esa lengua en las relaciones de familia, entre marido y mujer y entre padres é hijos, pero solo dentro del hogar doméstico. Esta circular debe ser puntualmente observada, y las multas deberán aplicarse de tal suerte que sean una verdadera pena para los culpables.

Potapoff

Wilna 9 de julio de 1868.

La monstruosa serpiente, dice el

«Correo de Marsella», que difundia el terror por las cercanías de Trinne (Tennessee), ha sido por fin muerta y embalsamada. El lunes último, dos jóvenes armados de escopetas de ocho tiros, sorprendieron al monstruo en el momento en que estaba tendido al sol y abatido á consecuencia de una digestion penosa, pues acababa de tragarse una ternera que arrebató en una granja inmediata. El pobre animal, cuyas tres cuartas partes se habia engullido la serpiente, daba aun señales de vida: una de sus patas, que salia de las fauces del terrible reptil, se agitaba convulsivamente y hasta se oia un plañidero mugido que de vez en cuando se escapaba del vientre del monstruo.

Los jóvenes cazadores quedaron en alto grado sorprendidos al oír gritar al animal despues de haber sido tragado, mas no hay motivo de asombro para quien conozca algo la historia natural, pues es sabido que las grandes serpientes engullen vivas y sin mascar á sus víctimas. Dominando su espanto los dos cazadores apuntaron al monstruo disparándole una tras otra diez y seis balas. Al dar la última en el cuerpo del monstruo, este ¡cosa rara! retorciéndose presa de las convulsiones de la agonía, restituyó por completo la ternera, la cual despues de permanecer algunos instantes inmóvil y como aturdida volvióse cojeando al establo, pues una bala le habia roto una pata.

La serpiente tiene 29 pies y medio de longitud y 30 pulgadas y media de circunferencia en los puntos de mayor diametro. Su cola se halla armada en una estension de 10 pies de una especie de dardo. Sus quijadas están provistas de dos hileras de formidables dientes y fué una gran fortuna para la ternera que no hiciese uso de ellos. Por último su color es de un azul negruzco. Segun hemos dicho ya ese gigantesco reptil fué embalsamado en seguida y se le espondrá en público en Nashville, de donde sin duda será trasladado mas

adelante á algun museo de Nueva York.

La capacidad omnívora de los americanos para publicar noticias es pasmosa. Para dar una idea de ello basta saber que en el Estado de Massachusetts durante el año 1860, circularon 102.000,000 de ejemplares de periódicos y revistas, y que el número total de los Estados Unidos no bajarán de 4.500 millones al año, ó sea 4.000,000 de ejemplares diarios, distribuido entre una poblacion de 31.000,000 de habitantes.

Si el número de suscritores guardara la misma proporción en España, seria necesario que las prensas tiraran diariamente 2.200,000 ejemplares de periódicos políticos y literarios.

Leemos en «El Porvenir» de Sevilla:—«El horrible drama de que acaba de ser teatro de Sevilla, continúa ocupando la atención pública con esclusión de todo otro asunto. Y hay sobrado motivo para ello. Pocos, muy pocos casos semejantes registran los anales del crimen, ni es posible concebir un grado tal de perversidad en el corazón humano. En efecto, el alma se estremece y los sentidos se niegan á la evidencia de un hecho de tal naturaleza. Un niño de cinco años, arrebatado al amor de su padre, y separado del dulce calor del seno de su madre, es conducido por unos malvados á una cloaca infecta, oscura, dado que su longitud mide algunos cientos de metros, y allí, privado de luz, de calor, medio sepultado en fango y aguas corrompidas, permanece algunos dias sin mas alimento que algunas uvas, y sin mas agua que la que sus delicados labios podian beber en el arroyo pestilente que corría por medio de la cloaca. Pasan algunos dias, y viendo sus infames y cobardes raptores, que todas sus diligencias para obtener un eredito rescate de los padres de aquel angelito, son vanas, resuelven

derle muerte... y uno, ó varios monstruos, que no tienen de hombre mas que la figura, golpean sin piedad el cuerpo de aquel ángel, le hieren con piedra en la cabeza y con hierro en el cuerpo!... Y luego, con las manos tintas en aquella sangre inocente, escriben una nueva carta exigiendo por última vez el rescate de la víctima... Tan inaudita maldad no podia quedar impune; la Providencia que siempre vela, y las acertadas disposiciones de la autoridad, pusieron en mano de la justicia de los hombres á uno de los criminales. Brotó la chispa; hizose inmediatamente la luz; luz que se difundió con la rapidez del rayo, que puso al descubierto toda la enormidad del crimen; y señaló á los delincuentes. De sus resultas han sido presas algunas personas que aparecen complicadas en el atentado, y contra algunas de las cuales existen vehementes sospechas, fundadas de sus antecedentes, de haber tomado una parte activa en el asesinato. La prision de Francisco Morillas, (a) «Trepaburras», verificada por un guardia municipal que habia recibido la consigna de vigilar el paseo de las Delicias, y que llenó su cometido con un celo, inteligencia y valor que lo recomiendan, ha colocado la causa incoada en una situacion franca y bastante despejada; así como las demás prisiones llevadas á cabo posteriormente nos hacen esperar que muy pronto se sabrá la verdad con todos sus pormenores y toda su horrible desnudez. Creemos firmemente, y como dudarlo un momento! que los tribunales de justicia procederán sin levantar mano contra los bárbaros autores del mas cruel inhumano de los asesinatos; y que la vindicta pública audáz é inícuamente ultrajada, recibirá una completa satisfaccion con el tremendo castigo impuesto á esos monstruos. El estado en que se encuentra todavía la causa, nos obliga á usar de la mayor prudencia y reserva, y á dar de lado á los mil y mil rumores que circulan de público, y que han llega-

do á nuestros oídos. Ofrecemos tener al corriente á nuestros lectores de todos los detalles que puedan ser publicados, siquiera por satisfacer la ansiedad con que el vecindario de Sevilla recibe cuantas noticias se refieren á este espantoso drama.

Empiezan á expendirse en Barcelona unas cajitas de fósforos salidos de una nueva fábrica que ofrece á sus consumidores 4 regalos mensuales. Con cada cajita vá un número y los poseedores de aquellos que sean iguales á los que obtengan los cuatro primeros premios de la lotería nacional tendrán derecho, á reclamar la alhaja que les haya cabido en suerte. Las series serán de 20,000 billetes correspondientes á aquel número de cajas. Los premios consisten en alhajas fabricadas en la platería de los señores Carreras, de esta ciudad, por valor de 320 rs. cada una. Segun reza el billete que acompaña cada caja hay derecho á pedir la retasa de los premios.

Los gobernadores de algunas provincias han dirigido estos días varias circulares á los alcaldes de sus respectivas demarcaciones, previniéndoles que redoblen su vigilancia y procuren evitar los incendios de los montes. La época es excesivamente peligrosa, y por tanto no está de mas que se excite el celo de todas las autoridades por la conservacion de los montes, dictando al efecto reglas adecuadas á cada localidad, cuya ejecución se encomienda tanto á los alcaldes y ayuntamientos, como á los ganaderos, guardia civil y rural y demás funcionarios que prestan sus servicios en el campo.

La estacion telegráfica del Estado, de Santa Cruz de Mudela, dependiente de la seccion de Ciudad-Real, mandada establecer por real orden de 20 de Setiembre último se abrirá con servicio de dia completo para la cor-

respondencia oficial y privada, interior é internacional el primero de setiembre próximo venidero.

Gacetilla.

Para hacer agua de colonia. En una vasija vidriada se echan los siguientes ingredientes:

Tres azumbres de espíritu de vino refinado de 36 grados.—Media de agua de melisa, de los carmelitas ó de Torongil.—Un cuarto de onza de bergamota.—Un octavo id. de azahar ó flor de naranja.—Un octavo de cidra.—Un octavo de romero.—Un cuarto tintura de benjuí.—Un diez y seisavo de limon.

Una vez echados estos ingredientes en la vasija, se agitan, y está hecha el agua.

Adios, tio, ¿cómo está V.?

—¡Hola, truan! Estoy bien, ¿y tú?

—Admirablemente. ¿A que no sabe V., tio, á que vengo?

—Como si lo viera.

—¿Apuesta V. cinco duros á que no lo adivina?

—Apostados.

—Pues bien, á qué vengo?

—A lo de siempre, á pedirme dinero.

—Ha perdido V. Dame V. los cinco duros. Vengo á saber como sigue la tia.

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA: El purísimo Corazon de María y S. Felipe Benicio cf.

CUARENTA HORAS. Empiezan en la iglesia de Santa Clara. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 y cuarto de la tarde.

ANUNCIOS.

HISTORIA DEL MEMORABLE SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana
POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obra va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebran á porfia, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, así extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obra al precio de 4 rs. en Barcelona en la librería de Manero, junto á la administracion de Correos; en la de Verdaguera, Rambla del Centro, en la de Bartomeu y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la librería Española Cort-real núm. 4.

AVISO.

En el dia 19 del presente mes, en el tren que venia de Barcelona por la tarde, al recoger los equipages se cambiaron por casualidad un baul por otro.

La persona que se haya equivocado y quiera devolverlo, podrá pasar á la Administracion del Ferro-carril en donde se le dará razon.

1-2

JABON PERFECCIONADO. SISTEMA INGLÉS,

Este jabon superior á las demás clases conocidas en España, se vende al por mayoren la calle de la Industria, frente la fundicion, á los precios siguientes:

Macra A á 40 rs. arroba.

Id. B á 39 rs. arroba.

Id. C á 33 rs. arroba.

La cantidad menor que se vende es un cuarto de arroba (cuartero.)

TESORO

DE

AUTORES ESPAÑOLES.

Esta Biblioteca, que contendrá las obras mas notables de nuestros primeros escritores, se publica por tomos mensuales de mas de 400 páginas. Por suscripcion cada tomo cuesta DIEZ reales en Madrid y DOCE en provincias dirigiéndose al administrador de esta empresa, D Antonio Edilla, calle de San Bernardo, núm. 26, piso segundo ó bien por conducto de comisionado.

Para ser suscriptor, basta tener siempre adelantado el importe de un tomo.

Los que anticipen el importe de un año recibirán de regalo los retratos de los autores cuyas obras se publiquen dentro del mismo.

Se ha publicado y se halla de venta en las principales librerías á 12 rs. en Madrid y 14 en provincias el tomo 1.º que comprende las obras selectas de *Fray Luis de Leon*

Hállase en prensa, y se pondrá á la venta á mediados del próximo Junio el tomo 2.º de la Biblioteca que comprenderá la *Vida del Escudero Marcos de Obregon* de Vicente Espinel, una de las mas notables novelas del género llamado picaresco que han producido las etras clásicas españolas.

23

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontraran de varias clases y á precios cómodos, en la Librería Española, Cort-Real n.º 4.

En la Armería de Cayetano Carbó Gerona, esquina de la Plateria subida al puente de San Agustin número 30, se hace toda clase de recomposiciones en revolvers y demás clases de armas en el mismo se hallarán nuevos á precios cómodos y toda clase de objetos de caza.

3

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 41.—1868.